

沈黙に向き合う

沖縄戦聞き取り47年

(30)

石原 昌家

前回、沖縄の中野学校出身者の任務は、四つに大別されることを記したが、そのうちのひとつの離島工作員(残置謀者)についてこれらとりあげていく。とはいえ、連載13、14回(本年3月14日、15日)で離島残置謀者について、「伊是名島虐殺事件」のかかりです。伊是名島では、漂着した3米兵が虐殺されたうえに、

「奄美の3少年」と本部村(現在町出身の家畜商)チナスが非国民・スパイ視されて虐殺された事件に伊平屋島に潜入した中野学校出身者がかわつているとされてきたのである。

配置先

ここで沖縄戦中の離島残置謀者が潜入した島々を既刊本に基づいて記しておく。校友会誌『陸軍中野

学校』によると、斉藤義夫(旧姓菊地、偽名宮城太郎)・伊平屋島、馬場正治(偽名西村)・伊是名島、宮島(偽名山川)・黒島、高谷敏朗(偽名柿沼秀雄)・与那国島、仙頭八郎(旧姓阿久津、偽名山本政雄)・与那国島、酒井清(偽名山)

離島残置謀者たち

虎雄(西表護郷隊では酒井)・喜代輔軍曹。波照間島、氏元一雄・久米島、河島登(偽名山川)・黒島、高谷守典・多良間島、鈴木清十郎・粟国島、増田保夫・西表島、丁少尉・久米島の11人だった。

夫中尉(琉球大学元学長)の下では、非常にやさしい存在だった。しかし、45年1月、波照間島へ山下虎雄先生として潜入した後は、残置謀者としてその態度は豹変したという。軍刀を抜

ようについで追い返した。挺身隊の子供を安心させるために、首をはねたからもう来ないよと言ったのが、いつの間にか事実のように伝わってしまった」と話している。

身分隠し島々に潜入

米上陸備え、少年を訓練

「強制疎開は軍命」

酒井氏(旧日本軍)が証言



戦争マラリア
「強制疎開は軍命」
酒井氏(旧日本軍)が証言

波照間島住民の西表島への強制疎開について、酒井喜代輔氏のインタビューを報じた1989年8月6日付琉球新報

平和祈り

波照間島

いずれも島人に身分を秘匿するため、正規の国民学校訓導または青年学校指導員の辞令を真知事に発給させた。潜入先の島々で米軍上陸に備え、少年たちに遊撃戦、ゲリラ戦の幹部養成と戦闘技術の訓練・組織作りや陣地構築を秘密裏に行っていた。

まず波照間島に潜入した山下虎雄についてとりあげたい。第4遊撃隊から西表護郷隊へ派遣された山下虎雄は、西表護郷隊で、酒井喜代輔軍曹として高良鉄

台湾人虐殺事件

『沖縄県史』に書かれた台湾人虐殺について山下は、琉球新報記者が直接取材した1986年8月6日付同紙記事で「絶対にそういふことはなかった。疎開地に台湾人が二度と来ない

次回12月後半掲載